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视 野

十年丝路此相逢十年丝路此相逢
□ 张 晶 刘 毅

10 月 14 日，作家阿来在南昌县

文化会展中心分享“文学之于人生的

意义”。当日上午，记者在莲花书屋

与阿来对谈，听他讲述文学与阅读。

写作需要在大地上行走
阿来出生于四川省阿坝藏族羌

族自治州马尔康市，地广人稀，村落

人家零星布点在起伏的山间。他热

爱行走，在川西北高原用镜头记录下

七八百种植物。在他笔下，人和自然

不是彼此镶嵌的关系，人好像是原原

本本长在自然里的。他的文本总能带

来一种确信，从《尘埃落定》的傻子、

《随风飘散》的少年格拉到《天火》的巫

师多吉、《云中记》的阿巴，主人公们仿

佛就该在森林、岩石、沟谷之中生长。

苏童、马伯庸都曾在公开访谈中

惊叹阿来对植物学的了解。事实上，

他擅长的远不止植物学，社会调查、

地方志、文化史、地质学等，都是他进

入写作的有效方式。他走遍了阿坝

州几万平方公里的土地，掌握了 18家

藏 地 土 司 的 家 族 史 ，把 1989 年 到

1994 年的周末用来阅读县志和搜集

口述史材料，在电脑上敲下《尘埃落

定》的开头。行走西藏后，他把万千

气象、对存在和生命的叩问用超拔的

意 象 写 进 了 散 文 集《大 地 的 阶 梯》

中。他在北京的资料馆里读了 3 年

藏地史和清代战争史，借助史料自身

的磅礴力量钩沉出一部 200 年部落

“融化史”《瞻对》。他梳理历来的藏

民族书写，找到了一个叫洛克的夏威

夷 大 学 植 物 学 教 授 ，多 次 往 返 追 寻

“洛克线”，在美国的图书馆里读完了

洛克的全部笔记，动笔写作一部蕴含

本真的《寻找香格里拉》。

大地和书本彼此映照，是资深驴

友阿来的行路方式。“研究不光是在

案头上，写作有时候是需要在大地上

行走的，岑参就走得很远。我读作家

的书，肯定要沿着他走过的那些地方

用脚步印证。”跟着书本去旅行的阿

来，读了卡彭铁尔去了古巴，读了略

萨去了秘鲁，读了帕斯和鲁尔福去了

墨西哥……

阿来自认不是一个高产的作家。

他坦言，自己每年用于写作的时间非

常少，“我一般不会每天写，大概每年

冬天开始，写到明年 3、4 月间，因为 5
月夏天也快到了，心里痒痒的，就坐不

下来。春夏秋是适合出行的时候，人

生很丰富，干嘛天天趴在桌子上。”

文学发现美，改善不美
阿来主张书写要言之有物。比

如，写人，需要写出他的职业特征，写

山，要知晓它的岩石构成。树有名，

草有名，虫有名，文学首先需要各种

职业性的、地方性的、特征性的知识，

但不能被其淹没，“文学还有另外一

些东西，超越知识，那是情感、思想、

强烈的想象力”。

就如《云中记》的诞生。《云中记》

书写城市化进程中的乡村，阿来说，

《云 中 记》并 不 是 自 己 不 得 不 写 的

书。汶川地震发生后，他只是作为一

个“有点儿老的”志愿者参与救援，募

集资金帮助重建。书写的念头是突

然而至的。2018 年 5 月 12 日 14 时 28
分，和过去十年里每年的此刻一样，

成都全城都会拉响默哀警报，所有在

路上的汽车都会自发停下来，不约而

同加入鸣笛阵列。“当时我在写另一

部小说，这部小说已写到一半，直到

今天还没有拿起来再写。听到鸣笛，

我突然就泪流满面，想起许多周围人

的震中及震后经历。半小时后，我平

静下来，把正在写的小说关掉，《云中

记》的第一行字就出现了。我想起我

去过的许多村子，其中一个村子就像

书里一样，在震后第 5 年消失了。我

想起那些经历重生的人们，比如一个

震后的重组家庭，双方各自怀着沉重

记忆，无法真正融合成一个家庭。我

开始写《云中记》。”

阿来理解的文学，不是“诗和远

方”，而是在身边发现美。文学从一

抹时光、一片树叶、一棵树里发现美

好，并将美好的瞬间固化下来。文学

拥有比较善的动机，对世界诚恳，发

现美，改善不美。阿来喜欢蒲松龄和

杜甫胜于《红楼梦》。比起极简主义

的卡佛，他更喜欢丰腴、元气充沛的

约翰·契弗，喜欢他说的“文学是一种

大众的幸福事业，大众的幸福事业应

该时时存在于我们的良知之处”。

1989 年，在“所有年轻人都在写

诗”的氛围里，30 岁的阿来出版了一

本小说集、一本诗歌集。有人说“你

真成作家了”，他却被“作家”这个词

吓住了：“因为它在我的心目中是曹

雪芹，是罗贯中，是托尔斯泰，是海明

威，这些名字是闪闪发光的。”

此后 30年，阿来的文学世界——

从《尘埃落定》《机村史诗》这类近现

代的藏地百年史诗，到《瞻对》《格萨

尔王》等更恢宏辽远的民族史诗——

都显示出与大多数汉语作家迥异的

写作风貌与文学关切。

与许多将故乡视作精神源泉的

写作者不同，他并不认同故乡先天地

能给人滋养。“一个人生在何处，是不

能选择的，我们又没有写申请书。你

愿意主动去发掘一方土地的价值，发

掘到了，它才可能带给你某种滋养。”

与之一致地，阿来认为好的地域文学

写作，首先要做到不被地方性淹没，

也不被某一种文学类型限制，而是要

“找到既有地方性，又跟全世界文学

有关的、人性共通的一些东西”。

“我们在写作时，确实可以把那

些 闪 闪 发 光 的 作 家 当 成 一 个 目 标 。

至 于 能 不 能 达 到 ？ 古 人 说 ，虽 不 能

至，心向往之。”

文学诉诸情感，亘古未变
在“文学之于人生的意义”讲座

开场时，阿来说，文学是一个使我们

之所以成为一个文化子民、一个文化

传人、一个中国人最重要的情感和知

识构成。文学是文化当中最重要的

最通俗的一种学问，从它产生的那天

起，就是诉诸我们的情感，并基于我

们的情感来讲述曾经的生活与历程。

《阿来文学演讲录》里，记录了一

则 2015 年他在四川省中青年作家高

级培训班上的讲座内容：他用叙写、

抒 发 、想 象 力 三 个 词 来 概 括 短 篇 小

说，列举了《水电站》《孕妇和牛》《王

佛的保命之道》等作品来讲述好的短

篇小说的特质。当被记者问及今天

看这种观点是否有改变时，阿来坚定

地说：“没有！没有改变。因为文学

不是今天才出现的。在中国，文学的

产生从诗经时代开始，2000 多年来，

它最基本的那些审美元素和特质，未

曾改变。从它诞生那天起，就是这些

东西。只不过是外在形式，尤其是在

网络时代的外在载体有些变化。这

和人一样，深夜当你躺在床上，对你

的生命有着本质影响的事情，跟古人

躺在床上时面临的问题，是一样的。”

阿来最近的手边书有两种。一

种是对中国诗歌的回溯，《杜甫全集》

《岑参全集》等，记者见到他的那个早

晨，他正在翻《岑参年谱》；另一种是

新、旧《唐书》。

访谈最后，记者问阿来，如果拥

有一次穿越机会，可以回到过去的任

何时刻，他会选择去哪里？

他停下来，细细思考了一会儿。

“如果让我回去，唐朝吧。但我

得当个将军，同时会写诗。”

“想做边塞诗人？”

“边塞诗人大多‘级别’不高，诗

写得很好，岑参、王昌龄、王维，他们

都入幕为掌书记，就是管文书的。我

得带兵。”

阿来：文学的变与不变
□ 郭 钦 张一弛 本报全媒体记者 周 颖

家乡的路

如果没有中国企业 2013 年为雷特家

乡修的 A2 公路，雷特和老乡们每天出门

担忧的事除了泥泞的道路、漫长的路程，

还有可怕的强盗。

雷特今年 28 岁，他的家乡在非洲东部

肯尼亚的马萨比特郡，距离江西省南昌市

约有 1.58 万公里。如果从昌北机场出发，

中途至少要在成都和埃塞俄比亚转机 2
次，乘坐 21 个小时飞机，下飞机后再从肯

尼亚首都内罗毕开车 8个小时才能到达。

9 月 19 日下午，雷特在肯尼亚接受我

们视频采访时说，十多年前，当他还是中

学生时，家乡的牧民们为了生计要沿着唯

一的土路去市集贩卖骆驼。这条 260 公里

长的土路坑坑洼洼，刮风时扬灰，下雨天

泥泞，更让人糟心的是，还会时常碰到劫

道的“路霸”。在雷特眼里，那条不成形的

土路，当时简直就是他们的“梦魇之路”。

肯尼亚是“一带一路”倡议沿线重要

支点国家和中非产能合作“先行先试”示

范国。习近平总书记共建“一带一路”倡

议提出 10 年来，共建“一带一路”在肯尼亚

落地生根、开花结果。中国支持肯尼亚铁

路、公路、港口、水坝、工业、数字互联等现

代基础设施项目，雷特家乡的 A2 公路即

是项目之一。这条由江西中煤建设集团

有限公司等单位负责修建的公路，不仅让

雷特和家人眼中的“梦魇之路”大变样，而

且还在少年雷特的心中种下了一颗喜欢

中国文化的种子。雷特说，公路修好后，

家乡人去市集的时间从以前的 18 小时缩

短到 2.5 小时，村里户均收入也增加了两

三倍。

路好了，雷特也能去更远的地方了。

共建“一带一路”不仅为当地创造了大量

的就业机会，也让成千上万的肯尼亚学生

从中国奖学金和培训机会中受益，为肯尼

亚的发展注入活力。雷特就是受益者之

一。2015 年 9 月，他获得中国政府资助的

留学生奖学金项目，先在华东师范大学学

习了为期一年的汉语课程，后于 2016 年 9
月在中国政法大学开始了为期 4 年的本科

学业。从中国学成归来后，一天雷特无意

间在一家招聘网站上获悉，江西中煤一个

道路项目正在招聘人员，工作地点恰好就

在他的家乡。于是，他提交申请，凭借自

身懂中文、了解当地情况等优势，顺利入

职江西中煤道路建设项目部，和中国朋友

们一起投入改善家乡公共基础设施的工

作中。

戴着工程帽的雷特在视频那头露出

整齐的白牙，微笑着说：“‘一带一路’彻底

改变了我的生活。我能亲身参与到‘一带

一路’的建设中，感到非常荣幸。”

追梦的人

9 月 14 日，由中国人民对外友好协会主办

的“汉字缘”2023 国际故事大会全国决赛在山西

省晋城市举行。东华理工大学电子科学与技术

专业硕士研究生贝雨欣作为江西省唯一代表进

入决赛并荣获二等奖。这个 23 岁的加纳小伙

本来是要去欧洲学医的，但家里那些电器上频

频出现的几个英文单词，让他踏上了来华留学

追梦之路。

年轻的贝雨欣兴致勃勃地说：“医生在加纳

很受尊重，加纳读书好的学生一般会考虑选择

医学专业。2013 年，正在读中学的我特别喜欢

看中国电视连续剧《西游记》。不仅爱看电视，

还特别爱拆装家里的电子设备。突然有一天，

我发现很多设备的背后都印着‘Made in Chi⁃
na’（中国制造）的字样，这让我对历史悠久、技

术发达的中国产生了浓厚的兴趣。”于是高中毕

业后，贝雨欣欣然前往中国留学，来到东华理工

大学学习电子科学与技术。

初到中国，这里各种高科技的应用、赣江两

岸繁华的夜景，让贝雨欣兴奋不已。而对比之

下，万里之外的家乡时常缺电、外婆辛苦种植的

农产品不易保存等落后现状，让他忧心忡忡。

他意识到，要解决家乡那些问题，必须依靠先进

的技术和知识，于是他更加努力地学习。贝雨

欣的努力，很快便让他获得了“一带一路”国际

学生奖学金，也更坚定了他成为一名电子科学

技术专家、为家乡做更多力所能及的事的决心。

中国目前是加纳最大的贸易伙伴国和最大

的外资来源地。在“一带一路”倡议和中非合作

论坛的框架下，中国在加纳的经济转型过程中

特别是基础设施建设和卫生健康发展方面，发

挥着重要作用。贝雨欣说，他在中国留学最重

要的收获就是深化了对“人类命运共同体”理念

的理解。他认为，在地球这个家园中需要爱、责

任和互助，共建“一带一路”倡议的提出体现了

中国作为“家园”一分子的责任，在共建美好“家

园”的道路上迈出了很大的一步，每个人也要齐

心协力行动起来。他近期在积极联系加纳的一

些高中与东华理工大学合作，争取让更多的加

纳学生来中国学习和体验。未来，他希望两国

企业可以进一步加强联系，能有更多的中国先

进技术引进到加纳，帮助他的家乡变得更加幸

福、美好。

秋阳下，这个 00 后的加纳小伙和我们畅聊

着未来，脸上荡漾着因“一带一路”倡议而改变

命运的喜悦，眼神里闪烁着希望的光。

特别策划

编者按编者按：：今年是习近平总书记提出共建今年是习近平总书记提出共建““一带一路一带一路””倡议十周年倡议十周年。。虽然世界局势变幻无常虽然世界局势变幻无常，，但但
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可爱的花

9月 22日上午，在景德镇原人民瓷厂一间工

作室内，程林曜和她土耳其籍丈夫哈肯，同我们一

起畅聊他们与“一带一路”相关的故事。

程林曜是景德镇青花瓷非遗传承人。2020
年，她和哈肯在伊斯坦布尔理工大学的咖啡店

闲坐时，被路边一朵鸢尾花吸引了。很快，这朵

花便漂洋过海来到了景德镇一块洁白的圆形大

瓷盘上。2022 年，在景德镇举办的第五届阿拉

伯艺术节版权创意设计大赛上，由他们共同创

作的作品《可爱的花》从 200 多件入围的作品中

脱颖而出获奖。

相 与 十 年 亲 且 旧 ，一 笑 天 涯 携 手 。 2013
年，热爱陶瓷文化的哈肯来到中国学习中文。

在 习 近平总书记共建“一带一路”倡议提出之

际 ，他 敏 锐 地 意 识 到 做 陶 瓷 生 意 正 逢 其 时 。

2014 年，他在第 115 届中国进出口商品交易会

（广交会）上，认识了程林曜，不仅收获了爱情，

而且开启了向共建“一带一路”国家销售陶瓷商

品的事业。

哈肯通过自己的贸易渠道和经验，让程林

曜等景德镇的陶瓷艺术家了解到海外客户，特

别是共建“一带一路”国家客户对瓷器的具体需

求。有一次，哈肯接到了制作咖啡饮用瓷器的

海外订单，而景德镇陶瓷艺术家们的作品崇尚

分工精细的手工制作，较少按工业标准化来批

量制作，所以这批订单的样品寄给客户过目时，

发现每件瓷器计量略有差异的问题。哈肯及时

向景德镇的艺术家们反馈客户意见。最终，交

付的瓷器在艺术性和实用性上达到了完美统

一，客户非常满意。

共建“一带一路”倡议提出十年来，中欧班

列等交通基础设施越来越便利，哈肯订单上的

景德镇陶瓷也被运送得更快更远。这些年，哈

肯不断向海外朋友们传播景德镇陶瓷文化、推

介陶瓷产品。他经常和朋友们说：“说一千遍，

不如去一趟景德镇，亲手制作一件瓷器作品。只

有这样，你才能深入感受景德镇陶瓷的艺术魅力

和创作的艰辛，才会知道景德镇陶瓷的价值。”

“太不容易了！”哈肯回忆起自己与妻子创

作《可爱的花》的经过感慨道。《可爱的花》创作

了两年，哈肯通过创作对景德镇陶瓷独有的文

化底蕴、生产流程、基础用料和高超技艺有了进

一步的认识。程林曜说，《可爱的花》是由青花瓷

的传统技艺和现代技法相结合而创作完成，承载

了他们对共同经历的美好往事的追忆，如花般在

心底盛开，也展现了花朵自然绽放的蓬勃生命

力，蕴含着他们对自己孩子成长的呵护和期望。

程林曜说，景德镇陶瓷是共建“一带一路”

国家人民最具历史认同感的中国产品。作为生

于陶瓷世家的景德镇青花瓷非遗传承人，向世

界推介景德镇的陶瓷文化是自己的使命和责

任。最近，程林曜与同为江西省工艺美术大师

的父亲程建平等正在筹建“青花梧桐文化研究

会”，准备通过曾获法国莱比锡、捷克布尔法、波

兰波兹南国际博览会三枚金质奖章，具有国际

知名度的“青花梧桐瓷”，进一步挖掘和推广景

德镇陶瓷文化，让世界感知中国，让陶瓷作为中

国与共建“一带一路”国家人民共同的友谊之

花、文化之花，永不凋谢。
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